

## **CONCEJO MUNICIPAL LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N°69  
29 de Mayo de 2023

En La Higuera, siendo las 11:44 del día Lunes 29 de Mayo de 2023, en ausencia de Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón, la concejala Ivana Godoy Ahumada asume la presidencia y da inicio a sesión ordinaria N° 69 del Concejo Municipal, que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Jorge González Alarcón, Urbano Morales González, Roquer González Rojas y Oscar Aviléz Stuardo.

Presente en sesión en calidad de Alcalde subrogante don Mario Pizarro Bruzzone

Actúa como Secretario del Concejo Municipal subrogante don Vardo Flores Tabilo

### **TABLA A TRATAR:**

- 1.- Observaciones Acta de Sesión Ordinaria N° 68 del Concejo Municipal
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdo:
  - 3.1 Modificación Presupuestaria área municipal N° 04 /2023 por \$20.000.000
  - 3.2 Aplicación Dictamen 6693 de la Contraloría General de la República, sesiones vía remota o a distancia Concejo Municipal, mes de Junio de 2023
  - 3.3 Nombra presidente comisión de educación del Concejo Municipal
- 4.- Cumplimiento artículo 29°, letra "d", Ley N° 18695 por Dirección de Control
- 5.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 6.- Varios

## **En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones actas de sesiones ordinarias N° 68 del Concejo Municipal**

En observación:

Concejal González Alarcón sin observaciones y aprueba acta

Concejal Aviléz sin observaciones y aprueba acta

Concejal Morales sin observaciones y aprueba acta

Concejal González Rojas sin observaciones y aprueba acta

Presidenta Godoy no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N°68 del Concejo Municipal

Se da término a punto 1 de la tabla

## **En tratamiento punto N°2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida**

Vardo Flores da lectura a la correspondencia recibida:

- Carta de Presidente de Junta de Vecinos N° 3 de Los Choros don Wilfredo Pacheco, en que se realiza requerimiento a la Municipalidad de La Higuera de aportes en distintos ítems para la realización de Fiesta de La Aceituna de Los Choros Año 2023
- Carta de Presidente de Comité de Agua Potable Rural de Punta Colorada don Luis Tapia Ortíz en que solicita la posibilidad que el municipio pueda entregar litros por segundo de agua de propiedad municipal en la cuenca

Se da término a punto 2 de la tabla

## **En tratamiento punto N°3 de la tabla Acuerdos**

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.1 Modificación Presupuestaria área municipal N° 04 /2023 por \$20.000.000

### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejal Morales aprueba  
Concejal González Rojas aprueba  
Presidenta Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González Rojas y Morales, más el voto a favor de Presidenta Godoy, se aprueba 3.1 Modificación Presupuestaria área municipal N° 04 /2023 por \$20.000.000.  
**Acuerdo N° 367.**

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.2 Aplicación Dictamen 6693 de la Contraloría General de la República, sesiones vía remota o a distancia Concejo Municipal, mes de Junio de 2023

#### **Votación**

Concejal González Alarcón dice quisiera hacer una solicitud al presidente de la comisión de régimen interno para poder incorporar este punto, dentro del Reglamento Interno del Concejo Municipal e incorporar las sesiones remotas y tener eso establecido, reglamentado nosotros y no estar pasando por esta votación mes a mes, que ya esto no debiese existir, ya no debiese aplicar el dictamen, apruebo este mes

Concejal Aviléz aprueba  
Concejal Morales aprueba  
Concejal González Rojas aprueba  
Presidenta Godoy aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, González Rojas y Morales, más el voto a favor de Presidenta Godoy, se aprueba 3.2 Aplicación Dictamen 6693 de la Contraloría General de la República, sesiones vía remota o a distancia Concejo Municipal, mes de Junio de 2023.  
**Acuerdo N° 368.**

Presidenta Godoy pide acuerdo para punto 3.3 nombra presidente comisión de educación Concejo Municipal

Mario Pizarro dice de acuerdo a lo conversado hace un par de sesiones atrás donde manifestó el concejal Morales el interés, de nombrar en la condición que fuese como dijo don Carlos por un tiempo determinado o permanentemente, en vista de que aún no se resuelve el tema del nombramiento del concejal que reemplaza a la concejala Hernández, por eso se puso en punto de acuerdo para esta sesión y tendría que ser el

régimen de siempre y esto debiese ser voluntario, se debe nominar y votar eligiendo

Concejal Morales dice yo quiero presidir esa comisión, lo había mencionado antes

Concejal González Alarcón dice igual manifiesto mi interés presidenta por presidir la comisión de educación

### **Votación**

Concejal González Alarcón dice voto por mí

Concejal Avilèz dice voto por el concejal Morales

Concejal Morales dice voto por mí

Concejal González Rojas dice voto por el concejal González Alarcón

Presidenta Godoy dice voto por el concejal González Alarcón

Con el recuento de votos, de tres votos para concejal González Alarcón y dos votos para concejal Morales, se aprueba 3.3 y se nombra presidente de la comisión de educación del Concejo Municipal al concejal Jorge González Alarcón. **Acuerdo N°369.**

Se da término a punto N°3 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 4 de la tabla Cumplimiento artículo 29°, letra “d”, Ley N° 18695 por Dirección de Control**

Vardo Flores hace entrega de carpetas a los concejales para dar cumplimiento artículo 29°, letra “d”, Ley N° 18695

Se da término a punto N°4 de la tabla

### **En tratamiento punto N°5 de la tabla Entrega de Informaciones Alcalde**

Mario Pizarro dice primero dar cuenta de memorándum N° 17 de oficina de personal del área municipal , se informa de contratos a honorarios : de don José Luis Pizarro en el área de Secplan, un contrato por producto y don Mauro Villarroel Gómez que es un contrato a honorarios, contrato anual por arbitraje, vinculado a la DiDECO, fecha de inicio desde 20 de Mayo y término 31 de Diciembre 2023 y se paga de acuerdo a partidos arbitrados, contrato por el año, es una modalidad nueva y se pagan cuando se realizan eventos deportivos requeridos por el municipio

Concejal Avilèz dice ¿está contemplado en algún programa?

Mario Pizarro dice esa es la fórmula y se paga de acuerdo a arbitrajes realizados

Concejal González Alarcón dice mi deducción es y creo que se hizo por la solicitud de la academia de fútbol ya que por el campeonato en el que están participando y le exigen un profesional normado y acreditado

Concejal Avilez dice me parece extraño un contrato por arbitraje, al ser una cosa nueva y recuerdo que se contrató a una persona que tiene que ver con deportes, esa persona ¿ha presentado algún programa referente a algún programa que se va a realizar en la comuna?

Concejal González Rojas dice está realizando un trabajo en terreno de un catastro de las instituciones deportivas para ver cuales están vigentes y no vigentes, para después poder venir a mostrar un programa para realizar en lo que nos queda de este año 2023

Concejal Avilez dice dentro de ese programa el debería tener ese diagnóstico para después poder tener resultados y entregar un producto acá

Concejal González Alarcón dice está trabajando en el diagnóstico

Concejal González Rojas dice hay que recordar que el municipio hace bastante rato está sin encargado de deporte, hoy la mayor parte de los clubes deportivos no están vigentes, entonces para empezar a trabajar con ellos, a ayudarlos a concretarse en sí a empezar como antes hay que empezar desde cero

Presidenta Godoy dice personalmente he visto el trabajo en terreno que está haciendo él

Concejal Avilèz dice no voy a cuestionar la idea, lo que estoy preguntando es si existe algún programa, porque dentro del programa como todo proyecto tiene etapas como es el diagnóstico, evaluación, programa y después vienen los resultados, como fiscalizamos eso sino tenemos a la vista un programa

Mario Pizarro dice seguramente creo que Francisco se va a presentar más temprano que tarde al Concejo Municipal y va a dar cuenta de cómo se encontró con el área de deportes en la comuna, vinculado a las organizaciones deportivas existentes y cuál es su óptica de como promover el deporte, después de varios años sin tener a alguien a cargo, entonces yo creo que de ahí se van a desprender todas esas consultas o dudas que usted tiene y se van a aclarar me imagino

Concejal González Rojas dice yo creo colega que esto debe ser algo anterior de que el tomara el cargo como encargado de la oficina de deportes, porque él se acercó y yo le hice varias consultas, no sé si Vardo como director de Dideco pueda también contarnos algo de lo que se trata esto, si usted sabe o tiene algún conocimiento de esto

Vardo Flores dice podemos llamar a Francisco como él está coordinando esto y que venga a la sesión para que pueda aclarar

Concejal González Alarcón dice yo en lo personal interpreto esto, es que el campeonato al que entró la academia de acá y que está siendo patrocinado por el municipio principalmente con el estadio municipal, el aporte con el tema del generador para las luces durante las tardes y se solicita este apoyo arbitral porque lo exigía el campeonato, imagino que es como la vía legal de poder tener a alguien constante para cuando se requiera, porque nadie viene de un día para otro, creo que es lo formal que se necesita

Concejal Avilèz dice no estoy cuestionando la contratación, lo que digo es que si existe algún programa, y dentro del programa es bueno que sepamos que está ocurriendo, de lo contrario no tiene asidero que lo estén presentando acá

Concejal González Rojas dice no debiese existir un programa si lo solicitó una organización, debiese haber un programa si fueran actividades municipales  
Concejal González Alarcón dice en Mayo hubo una fecha acá y se jugaron cuatro partidos, este fin de semana

Concejal Avilèz dice para no verlo así, creer o me parece, o me dijeron, creo que es mejor tener a la vista, es mejor tener a la vista si existe un programa o una carta de una institución

Mario Pizarro dice aquí está claro, esto es un contrato a honorarios de una persona que representa a un grupo de árbitros y está contratado de aquí a fin de año por demanda, cuando se requiera se le solicita y el contrato debe indicarlo, además de los montos que se pagan por arbitraje, si necesitan una copia del contrato se puede pedir, pero está sujeto a llamado

Concejal González Alarcón dice acá dice es por partido, por ejemplo en Abril se jugó un partido en La Higuera, en Mayo se jugaron cuatro partidos

Concejal Avilèz dice la idea no es mala, cualquier persona que nos pregunte ahí tienen respuesta

Concejal González Rojas dice creo que también se puede haber tomado esta iniciativa es porque hoy los árbitros son escasos, a mí me ha pasado

cuando he organizado actividades deportivas y cuesta bastante encontrar un arbitro

Mario Pizarro dice eso es lo que me han hecho llegar para ser informado

Se da término a punto N°5 de la tabla

### **En tratamiento punto N°6 de la tabla Varios**

Concejal González Alarcón dice quisiera pedir al presidente de la comisión de salud que nos pueda convocar a una visita, definir las fechas y horario y que departamento o instalación vamos a hacer la visita, principalmente me interesa el Cefam de La Higuera para ver la falta de stock de medicamentos que hay a nivel nacional, las instalaciones que están con falencias, falta de camillas, hay maquinas a las que les falta mantenimiento, ver los equipos de oxigeno si están en condiciones o hay que recargarlos, ver la implementación que tienen los paramédicos, los médicos en cuanto a atención primaria de salud, respecto a esa visita después realizar una comisión y poder sacar un informe hacia la administración para ver si es necesario inyectar recursos ahí en cuanto a la implementación de artefactos, no sé si será necesario acudir a una tienda de campaña para que se puedan trasladar a esas tiendas algunas atenciones básicas dando prioridad a lo que es problemas respiratorios en estos meses duros en cuanto a salud, ver atención de habitantes de la tercera región que están llegando acá, especialmente los de Incahuasi, tenemos los del Arrayàn que llegan a Caleta Hornos y estar atentos a eso, ¿no sé si podremos coordinar la fecha ahora?

Concejal Aviléz dice estaba esperando que se normalizara el tema del director para que viniera a explicarnos sobre los programas que existen y los que se pueden solicitar, lo había hablado con el jefe del departamento, estaba en eso y me enteré que esta con licencia médica, porque aún no se nombra al director del Cefam, pero debiera ser pronto porque ya pasó la entrevista, se revisó el curriculum y como es el único que se está presentando, aún no está elegido y eso lo elige el Alcalde, no es la comisión, pero ese es el procedimiento

Concejal González Alarcón dice para tener en cuenta porque los días avanzan y debemos anticiparnos a lo que pueda venir más adelante y no estar sobre la marcha, la semana que pasó se terminó lo establecido por la pandemia, se debe reestructurar el Cefam en cuanto a la atención

Concejal Aviléz dice por eso le pedí a Emilio en la entrevista que nos presente al Concejo un programa de reestructuración post-pandemia y nos dé a conocer lo que él pretende hacer como director del Cesfam, uno con esa presentación que nos haga, pero estaba esperando que se normalice esto para hacer una comisión y no obstante a eso nosotros nos podemos reunir y ver lo que usted está planteando, revisarlo y ver que nos falta para llegar con un insumo a la comisión

Concejal González Alarcón dice ver como se coordinan y como tienen normadas las visitas domiciliarias especialmente los kinesiólogos, porque en realidad ahí hay movilización que se pudiesen ocupar en la semana para hacer visitas a los vecinos que lo están requiriendo, he visto a los kinesiólogos caminando y a sectores lejos, porque ese tiempo de traslado se pudiese aprovechar en dos atenciones más, en cuanto a infraestructura esa misma área anoche visualizaba que el box respiratorio se está usando con las atenciones muscoesqueletico, las atenciones muscoesqueleticas debieran hacerse en otro box en caso que llegue alguna emergencia respiratoria, ver esos detalles que nos pueden ayudar el día de mañana en cuanto a la capacidad de atención y en vez de atender dos pacientes, se podrían atender seis pacientes de manera instantánea, eso es en cuanto a los puntos que se pueden atacar o poder trabajar ese día

Concejal Aviléz dice para eso tendrán que darnos las explicaciones el encargado de salud, en este caso debe ser Francisco Menéndez que es el encargado de la salud comunal, ¿cuándo termina con la licencia este señor?

Mario Pizarro dice a más tardar el jueves debería estar acá don Francisco

Concejal Aviléz dice el miércoles en la tarde se podría hacer la visita a las 14 horas

Concejal González Alarcón dice no sé si los tiempos darán, pero podríamos ver después Caleta Hornos, las mismas falencias que tenemos acá las vamos a tener allá y ahí tenemos que tomar la decisión de si es necesario inyectar recursos para compra o convenio con una farmacia particular que nos pueda abastecer de medicamentos o seguimos esperando por el sistema público

Concejal González Rojas dice lo escuchamos en el curso pasado y se mencionó la situación de los fármacos, pero aún no está funcionando el Cecof donde vamos a tener los mismos problemas e inquietudes con los vecinos de Caleta, también tenemos inquietudes en todas las estaciones médico rurales y en todas las postas, pero se han ido concretando algunas

soluciones, pero con el Cecof y eso estamos cerca de inaugurarse, van a ser dos infraestructuras grandes en nuestra comuna que va ser difícil o complicado porque Caleta Hornos tiene un gran aumento de población, porque además atiende población del Arrayàn y ahí se generan más problemas

Concejal Aviléz dice la discusión es buena para sacar algún resultado, lo ideal es que esté alguien que nos diera señales administrativas o técnicas

Mario Pizarro dice Emilio está como director interino, él va a estar el miércoles, ahora si se coordina previamente

Concejal González Alarcón dice por último don Oscar si puede hacer llegar la información lo más pronto posible a los encargados de salud que vamos a hacer esta visita, por otro lado insistir en cuanto a que es necesario una mesa de trabajo de la administración, con el gremio y el Concejo, ver eso también

Concejal Aviléz dice partamos con lo primero que es lo más urgente y la próxima sesión podemos avanzar con esa reunión

Concejal Aviléz dice referente a la carta don Mario ¿qué respuesta se ha dado a la organización DAPCHA?

Mario Pizarro dice debe estar en estudio por la DAF para ver si existen los recursos, se remitió a la DAF

Concejal Aviléz dice ¿hubo alguna entrega de información del TER o de Servel, sobre la renuncia de concejala Hernández?

Mario Pizarro dice la que dimos cuenta en una sesión de Concejo y el TER nominó a don Francisco Menéndez y se le notificó a don Francisco Menéndez con fecha 17 de Mayo, el quedó de dar una respuesta al Concejo y como ha estado con licencia médica no hemos tenido respuesta de él, no hay plazos establecidos por ley, estamos a la espera que vuelva don Francisco y nos entregué una respuesta

Concejal Aviléz dice ¿alguna respuesta?

Mario Pizarro dice lo notifiqué con fecha 17 de Mayo el quedó de entregar respuesta dirigida al Alcalde y Concejo, pero Francisco ha estado con licencia médica y no nos ha llegado notificación, no hemos tenido respuesta de él a la fecha, no hay plazo establecido por ley me decía el Director de Control, estamos a la espera que vuelva Francisco y nos dé respuesta, pero aún no la tenemos

Concejal Morales dice preguntar a la Asociación de Municipios Rurales ¿en que está el proyecto o tema de los recursos para la electrificación de Punta Colorada?, porque recién conversé con Felipe y me dice que hay un

programa que está viendo con Nohemy, pero no saben cómo van a canalizar esa ayuda que estamos viendo en Punta Colorada, no sabe si es a través de municipios rurales o a través proyecto que están haciendo desde el municipio, poder consultar con Gerald Cerda de Andacollo

Mario Pizarro dice presidente de Municipios Rurales

Concejal González Rojas dice hace un tiempo solicité, no sé cómo le habrá ido a el Alcalde se comprometió en enviar un oficio a Vialidad, una empresa se adjudicó los trabajos de la carretera y aun no vemos nada y han pasado tres a cuatro meses y cada día se ve más grande ese socavón que dejan los camiones en la entrada de La Higuera y también en Punta Colorada está muy malo el camino, quedamos que se iba a invitar a Vialidad y ojalà se pudiera concretar eso para poder salir de las dudas y concretar eso, mañana puede ser un problema gravísimo hago ese llamado y sugiero que se envíe; mi segundo punto es consultar sobre la ordenanza del cementerio, es algo que hemos estado dando vuelta hace bastante rato, supuestamente el mes pasado estaba en tema jurídico y aún no pasa nada, estamos viendo que el cementerio ya no da más, ese es un problema grave, la gente se tomó tremendos terrenos, la gente tienen unos tremendos edificios, no sé cómo hacen el contacto , porque nadie sabe nada, era la mejor propuesta poder hacer una ordenanza municipal que regule y ordene la situación que hoy estamos viviendo con los cementerios, así que le encargo don Mario

Mario Pizarro dice como les había comentado eso está estructurando, pero está sujeto a los mínimos como los cobros que es lo más sensible, esa es la definición que falta

Concejal González Rojas dice lo monetario va a ser un aporte para el municipio, la situación de Fiesta de la Aceituna son bastantes cosas que se pidieron, es como realmente una actividad municipal, si bien la fiesta es de la localidad de Los Choros, pero casi todo el auspicio es municipal, sin duda lo vamos a apoyar igual porque son nuestras tradiciones y nuestra cultura, más que nada es porque me contaron que es los días 7, 8 y 9

Concejal Morales dice no, los días 6, 7 y 8 de Julio

Concejal González Rojas dice se me han acercado tres mujeres de proempleo, que están pasando por una situación social no muy buena, se han acercado al departamento social a pedir kit de emergencia y les han dicho que no se les puede dar porque trabajan por proempleo, ¿hay algún dictamen que diga que no se les puede dar ayuda a una persona de proempleo?

Mario Pizarro dice no sé si hay algo que precise lo que usted me cuenta, habría que preguntarles a las personas a las que le dijeron que no se podía ¿con que elementos o en qué se basaron para decirles eso?

Concejal González Rojas dice por su privacidad, pero a mí me causa dudas, en el departamento social le dieron esa respuesta, es lo que me indicaron las personas, me voy a acercar al departamento social para consultar ¿cuáles son los motivos?, porque si bien el municipio firma convenio con Gobierno Regional para este programa, pero las lucas no vienen del municipio

Concejal González Alarcón el contrato como tal debía ser la municipalidad, por recursos humanos y creo que es así porque el programa como tal el convenio viene del Gobierno Regional al municipio y de ahí a la nómina de recursos humanos, debiese ser así, respecto a esto igual estoy pendiente y me dijeron lo mismo por tres personas, fui donde Juan Antonio y me dice que es muy fino el tema, una persona estaba solicitando ayuda en calaminas, pero tampoco se le puede negar porque su vulnerabilidad del Registro Social de Hogares es bajo

Concejal González Rojas dice pregunta al DIDECO si es así ¿qué hay alrededor de 1300 familias esperando kit de emergencia?

Vardo Flores dice no sabría decirte si es así o no, pero si quieren alguna estadística o dato, ¿quiere que expongan ahora o en una próxima oportunidad? para que los niños reúnan los antecedentes

Presidenta Godoy dice que reúnan los antecedentes y en la comisión social que los presenten

Concejal González Rojas dice igual voy a hacer las consultas a Bastián y a Evelyn; por último hice entrega a don Mario y a Finanzas del informe de la capacitación en la que participamos esta semana sobre "Operaciones Municipales uso de vehículos Estatales, Bitàcoras, Cometidos, Funcionarios Instructivos de Contraloría", fue en La Serena desde el 23 al 27 de Mayo, este curso tuvo un valor de \$440.000 por persona, estuvo muy bueno, si alguno de los concejales quiere la información se las puedo compartir; me hubiese gustado que hubiese ido alguien de operaciones a este curso porque hartas cosas interesantes

Presidenta Godoy dice me gustaría hacer una mención similar a lo que dijo Roquer con Vialidad, solicité el año pasado por ruta D 190 acceso a Chungungo, todos sabemos en las condiciones en que está por los socavones que hay en la ruta, ocasionado por la lluvia y como se dice que este año va a ser más lluvioso, debemos estar preparados, sé que de

Vialidad no hubo respuesta, pero me gustaría que se solicitara otra vez para que quede respaldo de que el municipio se hizo presente en ese problema que hay hoy día

Concejal Aviléz dice ¿no hubo respuesta referente a ese tema?

Mario Pizarro dice cotejados los oficios que ingresan no, no se concejala ¿cómo le fue a usted?, usted consultò por el oficio que enviamos nosotros Presidenta Godoy dice me atendieron, la respuesta que me dieron fue positiva, pero no hubo acción, cuando fui el Director iba saliendo a una reunión, me atendió otra persona y me dijo que ese oficio él no lo había visto porque el había llegado hace poco, le planteè el problema y me dijo que lo iban a tener en consideración para arreglarlo, pero no pasó nada mas

Concejal González Rojas dice Bitumix es la empresa

Presidenta Godoy dice envié correo para solicitar información por escrito y tampoco recibí respuesta; por otro lado quisiera preguntar don Mario si usted tiene alguna información de la carta de las juntas de vecinos de caleta hornos solicitud por el arreglo de la sede de multiuso de Caleta Hornos

Mario Pizarro dice esa carta sigue conducto interno, desconozco que ha hecho Secplan o la DOM sobre que no se debe recepcionar obra

Concejal González Rojas dice hablé ese tema con el Alcalde y me dijo que ya había instruido a la gente de Obras para que se hiciera una visita a la localidad de Caleta Hornos para ver esa sede

Siendo las 12:47 horas y no habiendo más puntos que tratar, da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidenta Godoy.

VARDO FLORES TABILO  
SECRETARIO MUNICIPAL (S)